

Rubén D. Castro

DENTISTA



Especialidad en trabajos de oro. Dentaduras artísticas. Extracciones sin dolor.

Oficina. Calle de Piedras. Casa de doña María v. de Arce.

Frente á Lizano & Araya.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Graube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmoser

EL CONOCIDO

Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Órdenes directas, acompañadas de su importe, atenderán el documento de portes de correo, inclusive el del certificado. Fortas y estilos americanos son mi especialidad y tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS, S. JOSÉ

Se atienden órdenes de todas partes de la República.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

Breva americana

Marca registrada según decreto

publicado en "La Gaceta Oficial," Número 38, de

Depósito S 30 de septiembre en Puntarenas en T de 1903 y com-

la Cia. de Agencis de O probada co-

Costa Rica Ltda.

N mo la E mejor.

T ASSMANN & C

CORRESPONDENCIAS

Señor Redactor de «El Pacífico»

Puntarenas.

¡Qué bonito es Puntarenas!—Para conocerlo bien me quedé allí seis días; y á no haber sido circunstancias muy especiales que me obligaron á salir, habría permanecido con gusto, un mes.

¡Qué fisonomía tan viva tiene eso puerto!— Cuánta actividad, cuánto movimiento, cuánta vida se nota en él! Revela que su gente trabaja, codicia, gasta y se mueve: sin eso no podría presentar tanta animación un pueblo de tres mil habitantes.

Sus calles rectas, su construcción ligera, sus muelles, sus oficinas, su trabajo, y sus compras y ventas de madrugada, le dan un aspecto a trayente, y sino fuera su alta temperatura y el temor pueril á la fiebre, se vería invadido de continuo por gentes del interior que vendrían á aumentar su contento.

Me encanta ver á sus hombres en camisa y sus mujeres sin abrigo, estando en la calle como entre casa, atravesando aquellas avenidas, calcinadas por el sol, haciendo su negocio ó haciendo su paseo: siempre limpios, siempre encendidos por el calor; siempre en actividad; jamás aperezados.

Su templo en construcción me ha revelado que hay allí más desprendimiento religioso que el que generalmente tienen los pueblos de las Costas, donde la vida ligera, los placeres y la molición, absorben con frecuencia las actividades del hombre, y donde generalmente hay menos preocupaciones, menos fanatismo y un criterio muy amplio para los problemas trascendentales de la vida. No puede creerse que una ciudad de tan pocos habitantes construya un templo así, sin un espíritu esencialmente fanatizado, ó sin un generoso despeggo del dinero. Es una iglesia buena, valiosa en proporción, de estructura moderna y que pone de manifiesto los esfuerzos del pueblo donde se edifica; mostrando también con claridad, que no hay en él gatzmoñerías mezquinas ni codicias desenfrenadas.

Su estero y su mar son bellísimos; quisiera estar siempre á su orilla humedeciendo mi planta con sus espumas, refrescando mis mejillas con sus aires, divirtiendo mi vista con su horizonte; observando con atención el ir y venir de sus embarcaciones menores, para apreciar por ellas la fuerza de esa arteria de riqueza y conocer por ésta la cantidad de sangre, de vida, que por allí es conducida á la masa general, que se llama Puntarenas.

Tiene ese lugar más comercio que agricultura é industria: vive de su movimiento, de su actividad y de sus atractivos. El comercio está en manos de todos: desde el acudalado de la Calle de Piedras, hasta el chinamo del Rastro; desde el Nabab que hace de Banquero, hasta el necesitado que transporta vajijas, todos allí son comerciantes. Me parece que el lector curioso va á preguntarme—¿Si todos venden, quién compra?—A eso respondería yo, que venden todos y compran todos; y ese es, á mi juicio, el secreto de su movimiento y de su fuerza. Con un peso se hacen allí muchas

compras, porque el peso no se esfonda, no se oculta siquiera; se gasta luego y el que lo recibe después también lo gasta; de manera que el dinero está siempre en acción, en actividad y es la sangre que circula con celeridad en el cuerpo social y comercial del lugar. Cuando los habitantes de un pueblo son, por lo general, mezquinos, el peso que reciben lo guardan, lo ocultan, no circula más, y por consiguiente se necesita mayor cantidad de dinero para las operaciones del comercio ó de la agricultura. Esos pueblos presentan siempre un estado anémico, tienen un semblante abatido y es muy difícil poder apreciar las riquezas que contienen; pero cuando, por el contrario, la gente es gastadora, se multiplica el trabajo, la actividad, el movimiento y el aspecto que se nota es de vida y de progreso: tal es la impresión que llevo de este cariñoso puerto.

El puntareneño es un ser esencialmente localista en sus afectos: quiere á Puntarenas sobre todas las cosas, y para ello tiene hasta razón. Hay allí tanto interés colectivo en mejorar á su puerto, hay tanta energía en actividad que encuentro muy racional el crecido afecto que todos le tienen. Las mismas divisiones políticas ó personales tienen un carácter suave: se prescinde de ellas con facilidad; se olvidan resentimientos, se postergan conveniencias individuales, si así lo exige la conveniencia general. Con condiciones de esa naturaleza, lógico es esperar un porvenir muy risueño y muy temprano: lo único que lo demora es la continuación del Ferrocarril que termina hoy en Santo Domingo. Pensando así, es natural extrañar el abandono con que se ha visto la conveniencia, la absoluta necesidad de continuar esa línea para desarrollar en seguida tantos elementos de prosperidad, y para distribuir, aunque sea en parte, los beneficios de administración nacional, á que tienen mucho derecho los pueblos de este litoral, y en particular los de ese puerto, por haberlo adquirido á fuerza de labor y de trabajo. Si aún quedan en el país muchos criterios que encuentran razonable la distribución actual de la renta pública, hay también infinidad de personas cuyo pensamiento no se aviene con lo que pasa; sobre todo, deben éstas existir en los lugares, donde, como en Puntarenas hay ojos que ven y cabezas que piensan lo bastante para apreciar los graves perjuicios sociales y económicos que hemos sufrido por no atender debidamente intereses importantes, que á pretexto de no conocerlos se han descuidado de lamentable manera.

No desconozco hasta dónde está el país de gravado: no ignoro tampoco los gastos y los compromisos que le ocasionaría la continuación del ferrocarril á Puntarenas; pero es racional hacer sacrificios, hacer esfuerzos, luchar, empeñando por gastar menos, para no entregar al abandono elementos vitales que pudieran contribuir poderosamente á ayudar á la nación entera á repararse de sus pasados quebrantos, y á nivelar hasta donde lo permitan nuestros limitados anhelos, los desbordes colosales de los dueños de nuestra zona atlántica.

Las mujeres de Puntarenas son generalmente morenas, pero qué morenas tan saladas! qué ojos tan vivos y tan expresivos y qué aire tan elegante el que las distingue! Visten con modesta sencillez sus trajes son, por lo general, de telas ligeras, como el rigor del clima lo exige, pero siempre son bien hechos y los llevan con admirable gallardía.

Conoció á una que me hizo recordar con tristeza las horas de dicha que pasé en Liberia: el mismo aire, el mismo *esprit*, los mismos ojos y el mismo tallo de la famosa morena de la blanca ciudad. Quise con ella relacionarme, y, sabe Dios, si también quise enamorarla; pero un amigo, cuidadoso de mis anhelos, me manifestó bondadosamente que otro viajero del Guanacaste había corrido allí mala suerte, y que un Doctor, artillero, estaba al punto de rendir la fortaleza; dando en el altar su blanca mano á la esbelta criatura que me recordaba días mejores. Silencioso oí aquella historia involuntariamente volví los ojos á las playas guanacastecas, y, en alas del viento, envié un cariñoso recuerdo á la simpática liberiana que aún conmueve mi corazón.

Con agrado he advertido la sociabilidad de los puntarenenses; se reúnen para fumar, para conversar, para divertirse, para beber; pero se reúnen y es increíble la fuerza de solidaridad que tiene una población, cuyos habitantes se asocian. Grave inconveniente que encontré en los pueblos del Guanacaste, donde ocho meses de permanencia me enseñaron á verlos reñidos entre sí, llenos de odios, de prevenciones, de rencores supremos, donde no se juntan sino para separarse más, donde no hay hotel, no hay club, no hay casino, no hay nada para los hombres y mucho menos para las mujeres.

Hay entre ambos, educaciones completamente opuestas; tanto se ha abusado del Guanacaste, que el resultado ha sido el abatir los espíritus, enervar los nervios, y doblar las conciencias, y puedo asegurar, sin temor de equivocarme, que si allí no se cambia de rumbo, en no lejano tiempo tendremos por resolver un problema trascendental, en el cual no quisiera ni pensar.

El guanacasteco, tan vivaz como es, pudiera ser tan bueno como el puntarenense; pero no ha apreciado aquel todavía las ventajas del esfuerzo colectivo, mientras que el otro sabe tanto en ese sentido que tiene á su Municipio produciendo \$ 55,000 al año.

Quiera el cielo mantener á Puntarenas en las condiciones en que lo dejo, no despertar jamás en sus moradores los intereses mezquinos del personalismo, vivir siempre pensando en su puerto y el porvenir será de éste.

San Ramón, marzo 10 de 1905.

El Corresponsal viajero.

COLABORACION

Isla del Coco

Diario de mi viaje. — Aventuras de August Gissler. — Particularidades sobre la isla relacionadas con el Tesoro.

(Concluye)

Estábamos embebidos en este trabajo cuando la campana del Rose Marine, que como dijimos al principio de esta relación, se hallaba fondeado en la Bahía de Chatam, dió las once. — Recordamos que el Dr. Gray y su amabilísima esposa habían tenido la fineza de invitarnos el día antes para un al-

muerzo en su Yal, y aunque nos habíamos excusado por falta de indumentaria adecuada, sentimos en aquel momento tal apetito, que echamos á rodar toda preocupación y nos dispusimos á reembarcarnos, operación que nos costó más de media hora de lucha porque la resaca era fortísima.

Llegamos abordo y fuimos cordialmente recibidos, como apenas si hablamos una que otra palabra del idioma de Milton y Shakespeare, y nuestros anfitriones estaban en la misma respecto del de Cervantes, nuestra permanencia abordo fué una continuada pantomima, cada cual con un diccionario Inglés-Español en las manos y expresándose con las manos y los ojos. Nos reímos bastante y comimos mejor. A las 2 p.m. nos despedimos de tan simpáticas como cultas personas, y tomamos el camino que conducía al Turrialba. Cuando atracamos, el capitán estaba ya sobre el puente, el ancla á pique y la caldera con 3 atmósferas.

Diez minutos después, el silbato anunció la partida.

Cuantos pañuelos llevábamos en el bolsillo, fueron pocos para expresar á Gissler, su señora y demás compañeros, nuestro adiós y el sentimiento con que los dejábamos.

Pausadamente el Turrialba salió de la Bahía para facilitar al Capitán sus observaciones, dió el rumbo en dirección al Cabo Blanco, se saludó con la bandera al Rose Marine cuando nos hallamos á su altura, y á las 5½ p.m. nos sentamos alrededor de la mesa á reponer las fuerzas perdidas con soculenta comida.

Durante el siglo XVIII y parte del siguiente, la Isla del Coco fué estación de balleneros. En la bahía de Chatam existía una caja abrigada contra la intemperie, donde los buques que llegaban depositaban la correspondencia que traían para los demás balleneros, y cuando concluían su cargamento, era obligación de los capitanes recoger las cartas dirigidas al exterior y franquearlas en la primera oficina de correos que encontraran.

A este tráfico, sin duda, se debe lo único notable que encontramos en aquella isla: las inscripciones en las rocas.

Para terminar, daremos algunos detalles acerca de la isla.

Fuó descubierta por Dampier, pirata inglés, á mediados del siglo XVII. Hay dos cabos que llevan su nombre.

Lyonel Waffer, capitán inglés, arribó á tomar agua y dió su nombre á la pequeña bahía donde nos encontramos fondeados.

Vancouver, célebre navegante inglés, fué el que llevó los cerdos á la isla. Estos se han multiplicado de tal manera, que son ahora una verdadera plaga.

Sir Edward Belcher levantó la primera carta hidrográfica en el año de 1838.

El capitán Passmore, de la marina de Costa Rica, rectificó esta carta, en asocio de Mr. Gissler, en 1895.

En enero de 1896, Gissler construyó el primer camino que atraviesa la isla, de la bahía Waffer á la de Iglesias, y en febrero del mismo año exploró la costa Sur.

En diciembre exploró el cerro Iglesias, que tiene 2,500 pies de altura, con objeto de convencerse del origen de los ríos que era opinión aceptada provenían de una laguna que se encontraba en la cima de este cerro.

Era falsa la afirmación. En el año 1897 exploró la costa SE., entre los cabos Dampier, y en el mismo año construyó un camino de la bahía Waffer al Cocal, del cabo Dampier éste.

AL SIGLO NUEVO

LA CERVEZA

Schlitz,

EL JEREZ DOBLE PALIDO
de Carmona y López, muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS "COQUETAS", pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.

A. HERRERO & C^o.

SAN JOSE COSTA RICA

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

— DE —

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

CASINO DE PUNTARENAS

AGUILAR

En este ya famoso establecimiento, puede atenderse, de modo satisfactorio, toda orden que reciba para arreglar cuanto se refiere al ramo de cantina, para matrimonios, bautizos ó bailes, incluyendo magníficos sorbetes, muy fina tostelería, frescas y sabrosas frutas cristalizadas, lo mismo que un gran surtido de dulces, como turrones, jaleas, etc. etc.

Cuenta para esa clase de servicios, con un cantinero experto y práctico en el ramo.

JIMENEZ & AGUILA

Al buen gusto porteño

La zapateria de Alfonso Ocampo acha de recibir el más completo surtido de materiales, lo cual la pone á la altura de los mejores talleres de su ramo, y en condiciones de complacer hasta al cliente más delicado.

Que se acabe ese lujo de pedir á la capital calzado, que ni en su forma, ni en su clase superan al que sale de este taller.

Situada al lado de la Farmacia Univesal.

Puntarenas diciembre de 1904.

Tiro mortal

Así se llama el agradable específico para matar lombrices, que acaba de recibir la Farmacia Univesal. Es una preparación americana de sabor agradabilísimo, que los niños toman como el mejor dulce, y sus resultados son maravillosos.

Esta Farmacia continuamente está recibiendo artículos de gran importancia para sus favorecedores, Ensayad este nuevo específico.

RESTAURANTE ITALIANO

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche

T. RAFFO,
Propietario

VENDO

Un pailebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus mangueras respectivas.

Puntarenas, marzo de 1905.

F. de P. Amador

En nuestro concepto, la isla es volcánica, inútil para la agricultura y sólo colocada por la Providencia para dar agua potable y abrigo á las embarcaciones que se ven en desgracia en alta mar.

No se consiguen conchas ni caracoles; nos vinimos con la única que encontramos el primer día de exploración.

A. G.

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española

MARZO

Día 17—1702—Los zambos mosquitos y los ingleses invaden el valle de Matina.

Día 18—1648—La Audiencia de Guatemala se opone á la supresión de la alcaldía de Nicoya y propone que su provisión corresponda al Presidente.

Día 19—1808—Se insurrecciona el pueblo de San José contra los cosecheros de tabaco; esa tarde llega á reprimirla el gobernador A. costa.

Día 20—1720—Dos navíos corsarios, al mando del capitán Establetón ó Kiliperton, fondean en el puerto de las Velas de Nicoya, llevando cautivos á los marqueses de Villa Rocha, sus hijos y familia. Desembarcaban los marqueses y van á Nicoya en busca de 6,000 pesos para rescatar á sus hijos, tomados en rehenes.

Día 21—1695—Llegan á Turrialba los prisioneros hechos á los piratas y el gobernador López de la Flor sale con ellos para Cartago.

CABLES

(Los más importantes, no publica dos hasta la fecha.)

SAN PETERSBURGO, 16—Se anuncia definitivamente que el Czar ha aprobado la decisión del Consejo de Guerra de nombrar al Gran Duque Nicolás Nicholasvitch para reemplazar á Kuropatkin, como medida más eficaz para poner fin á las intrigas y celos que existen entre los generales. El jefe de su estado mayor será Sukhemliouff.

—Hay rumores de que la comunicación ferrocarrilera detrás del ejército ruso está cortada.

Se asegura que el Emperador Guillermo aconsejó á Nicolás hacer la paz.

Dícese que este contestó que la paz era imposible. Se están organizando los ejércitos distintos que serán mandados por Grodekoff, Gripemberg y Kamaroff. En vista de los alarmantes informes relativos á la agitación aldeana, se han despachado pequeñas partidas de tropa á los distritos afectados. Mañana se espera la publicación de la nueva orden de movilizar. Llamará al servicio la segunda reserva.

Petersburgo, 16—Susúrrase que Linevitch asestó notable golpe á Nogi, cortando y rodeando á 2 divisiones japonesas que marchaban del N. E. del paso de Tie con el objeto de ejecutar otro movimiento. El combate de ayer, indica que Ojuma ha resuelto perseguir á Kuropatkin hasta que lo haya capturado ó aniquilado.

— INFORMACION —

Nota política
El Club del partido Nacional en este puerto hizo ayer circular en

dos mil hojas volantes, las *Notas al lápiz* que en el número anterior de este periódico publicó nuestro colaborador Otóniel Ruzardo.

—El partido *maximista* hizo suyo el paso del partido Nacional encargándose de la distribución de buena parte de la edición de esa hoja, sin duda por aquello del enemigo común.

La polvareda que ese artículo ha producido lo ha colocado en primer lugar de cuántos en la presente campaña han visto la luz.

Según sabemos, el Club del Partido del Pueblo, contestará á tal artículo en este mismo periódico.

Los calculos de Pedrito

Según los cálculos astronómicos publicados por don Pedro N. Gutiérrez, mañana á las 4 h. 24 m. p. m. y pasado mañana á las 4 h. 44 m. serán las horas de la pleamar en este puerto, y está anunciada, para cada uno de esos días, una gran marea que superará en más de un metro á las que ya se han visto aquí.

Persona entendida en astronomía, nos dice q' hace algunos días ha medido la altura de las aguas en las horas de pleamar, y que la diferencia entre las últimas mareas y la más grande que se ha observado, es solamente de 45 centímetros, y que suponiendo que la *cabeza de agua* que habrá en los dos días críticos sea el doble de esas mareas, resultaría que las del 22 y 23 tendrían una elevación máxima de 90 centímetros, lo que no es para alarimar á nadie, puesto que á lo sumo, las aguas llegarán hasta la orilla de la Botica Central de los señores Cárdenas hermanos y C^o.

Ya veremos.
Pasado mañana habremos sabido quién acertó.

Poder general

En esta fecha hemos conferido poder general para representar nuestra casa en esta ciudad al Sr. don Roberto Payán H.
Puntarenas, 8 de marzo de 1905.

Pinel Hermanos.

Desprendimiento

Un joven, que habita en la vecindad del Parque de la Victoria, nos ha suplicado ofrezcamos en su nombre, á quien corresponda, el aceite necesario para impedir que el molino que abastece del agua para el riego de las plantas del parque, no perturbe con su monótono, desagradable y penetrante chirrido, el sueño reparador á que tienen derecho los vecinos todos.

Trasladamos la indirecta.

Waw-Waw

Con este nombre indio, cuya significación es harto conocida de nuestros lectores, acaba de llegar á la casa comercial de los señores Alberto Fait & C^o una nueva salsa para mesa que es un verdadero excitante del apetito.

Destapa, olerla y sentir, los agujones del hambre, todo es uno.

Comprándola se satisface completamente el deseo.

Al fin Lepanto

Ayer llegó á esta ciudad un individuo llamado Juan Ramón Cortés, herido en la mano derecha á consecuencia de una *trifulca* habida á las 8 p. m. del 18, en el pueblo de Lepanto, situado al O. del presidio de San Lucas, cuya vecindad no obsta para que á diario se verifiquen allí hechos de sangre: al fin Lepanto.

La riña fué entre siete guapos y

MGL. H. CÉSPEDES

Ha recibido para la Semana Santa Verdaderas novedades en artículos para señoras, caballeros y niños

Además, teniendo una fuerte existencia en mercaderías de todas clases, está resuelto á vender muchos artículos á menos de lo que cuestan, ya sea por mayor ó al menudeo.

Puntarenas, 15 de marzo de 1905.

PARTIDO DEL PUEBLO ZUÑIGUISTA

La oficina de este Club está situada en la casa que ocuparon los señores Solom Hermanos, calle del comercio.

A dicha oficina puede dirigirse la correspondencia, y se atenderán todos los asuntos que se relacionen con el partido.

El Club estará abierto á todas horas del día.
Puntarenas, marzo de 1905.

MIG. A. VELIZ,
Srio.

S. JARAMILLO,
Srio.

LAMPARAS de ALCOHOL

REFORMADAS

— EN LA —

Nueva Ferreteria de Miguel Macaya & Cía.

Las hay en las formas que se deseen, y con repuesto de camisa

— GRATIS —

Arañas y lámparas para luz incandecente y toda clase de útiles eléctricos.

San José, marzo de 1905.

AZUCAR

DEL

"INGENIO NICOYA"

De hoy en adelante tendremos un depósito para la venta de este acreditado azúcar, en la Agencia de los señores Felipe J. Alvarado & Ca..

Guardia & Esquivel

Puntarenas, Noviembre de 1904.

ALBERTO FAIT & C^o

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yunque, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, dadas, picos, macanas y sachos.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, petit-pois, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases.

Somos los unicos agentes del famoso Cognac

Girad, tan afamado, y premiado en varias

Exposiciones—

PROBARLO PARA CONVENCERSE

Casino de Puntarenas

El cliente que el 10 de cada mes no haya cancelado sus VALES, no se le permitirá firmar nuevos.

Puntarenas, marzo 2 de 1905.

C. GUELL
Adm^o

